

**KEBANGKITAN ISLAMISME TURKI
PADA ERA SEKULARISME (1960-2002)**

SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Sebagai Syarat Memperoleh
Gelar Sarjana Dalam Program Strata Satu (S-1)
Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam**



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Disusun Oleh:

Fahmi Rizal Mahendra (A92216120)

**JURUSAN SEJARAH PERADABAN ISLAM
FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

2021

PERNYATAAN KEASLIAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini;

Nama : Fahmi Rizal Mahendra

NIM : A92216120

JURUSAN : SEJARAH PERADABAN ISLAM

FAKULTAS : ADAB DAN HUMANIORA

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya saya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan keserjanaan yang saya peroleh.

Surabaya, 28 Desember 2020

Saya yang menyatakan



Fahmi Rizal Mahendra

NIM. A92216120

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Fahmi Rizal Mahendra

NIM : A92216120

JUDUL : Kebangkitan Islamisme Turki Pada Era Sekularisme
1960-2002

Skripsi dengan judul "**Kebangkitan Islamisme Turki Pada Era Sekularisme 1960-2002**" telah diperiksa oleh dosen pembimbing dan setuju untuk diujikan.

Surabaya, 28 Desember 2020



Prof. Dr. H. Ali Mufrodi, M.A.
NIP.195206171981031002

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi ini ditulis oleh Fahmi Rizal Mahendra (A92216120) telah diuji oleh tim penguji dan dinyatakan lulus pada tanggal 9 Februari 2021

Ketua/Pembimbing

Prof. Dr. H. Ali Mufrodi, M.A
NIP. 195206171981031002

Penguji I

Drs. H. M. Ridwan, M.Ag
NIP.195907171987031001

Penguji II

Dr. Nyong Eka Teguh Aman Santosa, M.Fil. I
NIP. 19761222006041002

Sekretaris

Dwi Susanto, M.A
NIP.197712212005011003

Mengetahui

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora UIN Sunan Arnpel Surabaya



M. Agus Aditoni, M. Ag
NIP. 196210021992031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300
E-Mail: perpustakaan@uin-sa.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang beranda tangan di bawah ini, saya

Nama : Fahmi Rizal Maheadin
NIM : A9216120
Fakultas/Jurusan : Fakultas Adab & Humaniora / Sastra Peradaban Islam
E-mail address : fahmirizal.mh@gmail.com

Demikian pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah

Sekeloa Tesis Disertasi Lainnya (.....)
yang berjudul:

Kehangatan Islamisme Turki, pada Era
Sehulisme (1960 - 2002)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengakh-medi format lain, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dan saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 5 April, 2021

Penulis


(Fahmi Rizal Maheadin
nama lengkap dan tanda tangan

Dalam aktivitas politiknya Erbakan telah mendirikan berbagai partai politik dan semuanya bernasib sama, dibubarkan oleh pemerintah karena dicurigai mempunyai agenda Islam. Di antara partai-partai itu adalah Partai Ordo Nasional (*National Order Party*) yang hanya berumur pendek 1970-1971. Setelah dibubarkan dia mendirikan Partai Keselamatan Nasional (*National Salvation Party*) pada 1972 dan hanya bertahan selama delapan tahun, pada tahun 1980 partai ini di bubarkan oleh pemerintah. Pada tahun 1983 Erbakan mendirikan partai lagi yaitu Partai Refah, ketika mendirikan Partai Refah Erbakan berhasil memenangkan pemilu pada 1994, dan Erbakan menjadi Perdana Menteri. Pada 1997 lagi-lagi partai Erbakan di bubarkan oleh Refah dan Erbakan dilarang dalam aktivitas politik.

Setelah dibubarkan oleh pemerintah beberapa mantan anggota Partai Refah mendirikan Partai Fazilet, namun partai ini dibubarkan oleh pemerintah pada 2001. Pendukung kedua partai ini terpecah menjadi dua kubu yaitu: tradisional dan reformis. Kubu tradisional mendirikan Partai Saadet sedangkan kubu reformis mendirikan Partai Keadilan dan Pembangunan (AK Parti). AK Parti didirikan oleh bekas mantan pengikut Erbakan seperti: Recep Tayyip Erdogan, Bulent Arinc dan Abdullah Gul. sendiri terbilang sukses dalam pemilihan Turki, menguasai dan menduduki parlemen sejak tahun 2004 hingga sekarang.

Selain munculnya partai-partai berhaluan Islam, kebangkitan Islamisme juga melahirkan beberapa gerakan keagamaan dan pemikiran seperti gerakan Nurcu yang dipimpin oleh Said Nursi, gerakan Milli Gorus (Pandangan Nasional) yang dipimpin oleh Erbakan dan gerakan separatis seperti gerakan yang dipimpin oleh Kaplan.

Pasca kemerdekaan Turki pada 29 Oktober 1923 bersamaan dengan pengakuan internasional dapat dipastikan, maka langkah-langkah Mustafa Kemal untuk membangun kembali Turki dapat dilakukan. Ia cenderung untuk menerapkan nasionalisme Turki yang dirumuskan oleh Ziya Gokalp, seorang pemikir muda pada masa Turki Muda, yaitu nasionalisme yang bercorak Turki dan tidak lagi memperjuangkan kembalinya wilayah-wilayah Usmani kecuali daerah yang banyak terdapat warga Turki. Atas pertimbangan itu, ia menolak desakan untuk merebut kembali beberapa wilayah Turki yang telah direbut Yunani dan Sekutu, termasuk Salonika tempat kelahiran Attaturk. Dalam salah satu pidatonya, ia menjelaskan bahwa kaum nasionalis hanya akan bekerja dalam lingkungan tetitorial Turki untuk kemajuan dan kesejahteraan rakyat Turki. Kesadaran nasional Turki yang sudah timbul sejak zaman Turki Muda, diperkuat oleh politik Barat yang ingin menguasai Turki. Sejak itu, munculah kesadaran nasional yang memunculkan gerakan-gerakan untuk mempertahankan dan memperjuangkan Turki.²²

Sejarah Turki Modern dimulai pada tahun 1923 ketika diproklamasikan Republik Turki Modern di bawah kepemimpinan Mustafa Kemal. Impian Mustafa Kemal adalah menjadikan Turki sebagai negara modern dan maju seperti negara-negara Eropa. Banyak langkah dilakukan Mustafa Kemal untuk mewujudkan cita-cita tersebut, dengan berlandaskan ideologi yang ia bangun sendiri, Kemalisme. Dengan ideologi itu, Mustafa Kemal ingin menegaskan Turki sebagai negara yang sekuler dan menegaskan peran militer yang menjadi motor utama sejak perjuangan sebelum proklamasi dan setelahnya. Masa Mustafa Kemal sejak kemerdekaan

²²Syahrul Hidayat, *Mengislamkan Negara Sekuler: Partai Refah, Militer dan Politik Elektoral* (Jakarta: Prenadamedia Group, 2015), 79

- b. Sekularisasi pernikahan. Perkawinan yang resmi harus didaftarkan kepada para pejabat sipil dan resepsinya harus dihadiri oleh mereka. Upacara perkawinan dijadikan pilihan tanpa kekuatan hukum.
- c. Pengadopsian prinsip monogami. Dalam Undang-undang syariah Muslim pria dapat menikahi hingga empat orang istri.
- d. Tentang perceraian, dalam undang-undang yang sudah disekularisasi memberikan hak yang sama bagi kedua belah pihak untuk talak, sebelumnya hak untuk talak jatuh di tangan suami.
- e. Undang-undang terbaru menghapus aturan pira Muslim bisa menikahi wanita non-Muslim dan wanita Muslim dilarang melakukan pernikahan campuran.
- f. Sebagai orangtua, pria dan wanita mempunyai hak yang sama atas anak-anak mereka.
- g. Pria dan wanita diberikan hak waris yang sama.

Sebagai lampiran untuk UU perdata itu, yang mengurus soal perkawinan, perceraian, dan hak milik, sebuah undang-undang obligasi yang mengatur soal kontrak dan diambil dari hukum Swiss, juga diadopsi pada 1926. Peraturan dalam undang-undang sipil terbaru—berlaku bagi pria, wanita dan juga anak-anak— memang paling radikal dalam hal pemberian hak-hak kepada kaum wanita. Status wanita yang tidak sama dibandingkan dengan status kaum pria menurut undang-undang syariah diganti.

BAB III

BENTUK KEBANGKITAN ISLAMISME TURKI

A. Gerakan Nurcu

Nasionalisme Kurdi merupakan pendatang yang relatif baru di antara ideologi-ideologi di wilayah itu. Warga Kurdi selalu terbagi-bagi dalam suku-suku dan sejak penumpasan emirat-emirat Kurdi di masa pemerintahan Sultan Mahmud II, masyarakat mereka semakin terpecah-belah. Sultan Abdul Hamid memanfaatkan perpecahan-perpecahan di antara warga Kurdi itu, dan pada waktu yang sama memanfaatkan pula keterampilan perang mereka ketika dia menciptakan resimen-resimen *Hamidiye*, yang mirip resimen *Cossack*, yang sebagian anggotanya adalah dari suku-suku tersebut setelah tahun 1891. Turki Muda telah menghapuskan *Hamidiye*, namun untuk menerima mereka kembali dalam bentuk milisia. Resimen-resimen milisia ini bertempur dalam Perang Balkan dan Perang Dunia 1.

Dalam batas-batas baru negara republik (yang, secara kebetulan, di sebelah tenggara melintasi daerah padang rumput milik suku-suku Kurdi), sekitar 20 persen penduduknya asli orang Kurdi, namun mereka tidak disebutkan dalam perjanjian damai Lausanne dan janji-janji otonomi yang dibuat oleh para pemimpin nasionalis, termasuk Mustafa Kemal sendiri, di masa perjuangan kemerdekaan, ternyata dilupakan. Hal ini mengecewakan para nasionalis Kurdi. Pada tahun 1923, para mantan perwira milisia Kurdi membentuk perhimpunan *Azadi* (kebebasan), yang menyelenggarakan kongres pertamanya di tahun 1924. Di kongres itu, salah seorang

yang penampilanya memikat perhatian adalah Sheikh Said dari Palu, yang sangat berpengaruh di kalangan suku-suku Zaza.

Hubungan antara rakyat Kurdi dan pemerintah republik yang didominasi oleh orang Turki memburuk pada tahun 1924. Penghapusan kekhalifahaan menghilangkan simbol religius penting yang menyatukan dua komunitas tersebut. Pada waktu yang sama, republik nasionalis, dalam usahanya merekonstruksi kesadaran nasional yang baru, mengembangkan kebijakan represif terhadap identitas Kurdi: pemakaian dan pengajaran bahasa Kurdi yang berpengaruh dipaksa untuk bermukim di bagian barat negeri itu. Tanda perlawanan pertama terhadap kebijakan-kebijakan ini adalah sebuah pemberontakan abortif yang dilancarkan oleh garnisun di Beytussebab di sebelah tenggara pada bulan Agustus 1924.

Pemberontakan besar, yang dirancang oleh Azadi dan Sheikh Said untuk dilancarkan bulan Mei 1925, meletus lebih cepat ketika insiden penembakan di kota kecil Piran menjadi tak terkendali pada tanggal 8 Februari. Hampir seluruh suku Zaza dan dua suku besar Kormanci ambil bagian dalam pertempuran itu, namun perpecahan di antara rakyat Kurdi muncul kembali: warga Kurdi Alawi dengan sengit menyerbu para pejuang Sunni. Tindakan mereka itu dapat dipahami karena adanya sifat ganda dalam pemberontakan itu sendiri.

Sementara kepemimpinan mereka, tak diragukan lagi, dimotivasi oleh keinginan akan Kurdistan yang otonom atau bahkan merdeka, kebanyakan warga biasa bertindak karena motif-motif religius; menuntut restorasi hukum suci kekhalifahaan. Warga Alawi, sebagai komunitas heterodoks, pada umumnya

hubungan sejarah dan budaya Turki dengan orang-orang yang berbahasa Turk di Federasi Rusia dan republik di Asia tengah, tempat dimana gerakan Gulen telah membangun sejumlah besar sekolah. Ini juga mencerminkan kepentingan pebisnis dengan gerakan.

Gerakan Gulen juga telah mengembangkan hubungan internasional yang efektif di luar Eurasia, dengan jumlah pengikut banyak di Amerika (tempat pendiri gerakan/ Gulen tinggal). Washington sebagai basis Rumi-Forum menyelenggarakan beberapa perjalanan lintas budaya ke Turki setiap tahun bagi penduduk Amerika untuk membiasakan mereka dengan budaya Turki dan berkenalan dengan pekerja sosial yang merupakan bagian dari gerakan Gulen. Orang Turki-Sekular arusutama di organisasi Amerika-Turki sering mencatat bahwa diaspora orang Turki Sekular tidak terorganisir, terfragmentasi, dan tidak aktif dengan perbandingan.

Selain penghasilan dari penerbitan, media, dan perusahaan keuangan yang terikat dengan gerakan Gulen, dana untuk gerakan tersebut juga berasal dari sumbangan dari anggota, dan penguasaha Turki yang kaya. Sebagai contoh, salah satu penyumbang gerakan adalah pemilik Ulker, perusahaan yang bergerak diberbagai sektor makanan terbesar di Turki. Surat kabar Zaman dikelola oleh Ali Akbulut, seorang produsen tekstil terkemuka.

Gerakan ini dipandang dengan kecurigaan yang cukup besar oleh kaum sekularis yang percaya bahwa ia memiliki agenda Islam. (Dalam beberapa hal, sekularis menyamakan pandangan Gulen dengan AKP). Menurut beberapa analisis Turki, beberapa bagian penting dari AKP terdiri dari beberapa pendukung Gulen.

(baca islam). Namun, keberadaan PKN hanya sebentar. PKN dibubarkan setelah intervensi militer pada tahun 1971 dengan alasan partai menentang sifat negara yang sekuler.

Setelah Partai Ketertiban Nasional dibubarkan, Erbakan mendirikan *Milli Selamet Partisi*, Partai Keselamatan Nasional (*National Salvation Party* (NSP)) pada Oktober 1972. Seperti Partai Ketertiban Nasional, yang dibubarkan pada Mei 1970, Partai Keselamatan Nasional menyatukan Islam dan Nasionalisme Turki. Slogan Partai Keselamatan Nasional adalah "*A Great Turkey Once Again*" ("*Yeniden Büyük Türkiye*"). Partai itu menawarkan solusi untuk masalah Turki kembali ke ajaran Islam dan "cara hidup Muslim". Partai Keselamatan Nasional menyatakan bahwa proses Westernisasi telah memecah belah masyarakat Turki dan menyebabkan kerugian besar terhadap kebijakan industrialisasi. Daripada melihat barat, Partai Keselamatan Nasional lebih memilih menciptakan Pasar Muslim Bersama, dengan dinar sebagai mata uang bersama, dan pengembangan Persatuan Pertahanan Muslim.

Pada 1970-an, Partai Keselamatan Nasional mempertegas dirinya sebagai aktor penting di politik Turki. Dengan mendapatkan tempat ketiga pada pemilihan 1973, dengan 12 persen suara dan 11 persen kursi di parlemen. Erbakan membentuk pemerintahan koalisi dengan Partai Rakyat Republik (CHP), Partai Keselamatan Nasional bergabung dengan pemerintahan Front Nasional yang dipimpin oleh Suleyman Demirel pada tahun 1975 dan 1977.

Partai Keselamatan Nasional mengorganisir sebuah apel Islamis anti-sekuler "*Saving Jerusalem*" di kota Konya (6 September, 1980), dimana pendukung Partai Keselamatan Nasional secara terbuka menyerukan penghancuran negara sekuler Turki. Demonstran juga memprotes keputusan Israel untuk menyatakan Jerusalem sebagai ibukota negaranya. Selama berdemonstrasi, para demonstran berbaris dan mengenakan jubah panjang, memakai *fez* dan mengibarkan bendera hijau, menyerukan restorasi tatanan syariah di Turki dengan menerakkan "syariah akan datang, kebrutalan akan berakhir", "Kedaulatan milik Allah", "Kita bersiap untuk berjihad", "al-Quran adalah konstitusi", "sekularisme adalah ateisme", "kita menginginkan sebuah ke tak terbatas", tanpa kelas, negara Islam", dan "Syariah atau mati". Kaum Islamis menolak menyanyikan lagu kebangsaan, lebih memilih menyatakan "syariah adalah *hak*, [perintah Tuhan; perintah yang adil]; seorang kafir adalah pengkhianat", dan kita menginginkan panggilan untuk sholat (*ezan*); kita tidak ingin menyanyikan lagu ini.

Dalam pidatonya apel tersebut, pimpinan partai Necmettin Erbakan mendeklarasikan Gerakan Pandangan Nasional (*Milli Gorus*) daripada "Klub Barat", yang akan menyelamatkan dan memperkuat Turki. Pidatonya sering terganggu dengan slogan islamis, "suruh kami tembak, akan kami tembak; perintahkan kami mati kami akan mati. Orang Islamis Turki yang pindah ke barat juga mengadakan pawai menyerukan Syariah di Turki. Pada September 1980, pawai semacam itu terjadi di Bonn dan Munich, tempat para Islamis memproklamirkan diri "Pawai Jihad Raya", "Muslim-Turki - Islam jalan satu-satunya", dan "hari ini Iran - esok Turki". Pawai "*Saving Jerusalem*" di Konya akhirnya membuat militer bertindak. Intervensi

memenangkan pemilihan lokal di 28 kota, termasuk 2 kota terbesar di Turki, Istanbul dan Ankara. Pada pemilu nasional 1995, Partai Refah datang dengan 21,6 persen suaradan membuat koalisi dengan partai kanan tengah, Partai Jalan Kebenaran, (penerus partai Demirel, Partai Keadilan), dengan Erbakan sebagai perdana menteri. Kemenangan menakjubkan Partai Refah membuat kaget keseluruhan tatanan sekularisme, khususnya militer. Untuk pertama kali sejak dideklarasikannya Republik Turki pada 1923, Turki dipimpin oleh sebuah partai Islam, dengan perdana menteri seorang Islamis.

Beberapa faktor yang membantu Partai Refah mempunyai citra yang kuat. Mungkin yang paling penting adalah perubahan agenda politik Partai Refah, yang menemptakan isu-isu sosial daripada isu-isu agama. Ini memungkinkan Partai Refah untuk memperluas daya tariknya diluar isu kebebasan beragama. Pada saat yang sama program "Orde Adil " yang populis tetapi menarik memungkinkanya untuk mendapatkan dukungan penting di antara kaum miskin kota yang secara tradisional memilih Partai Rakyat Republik.

Partai Refah adalah partai yang paling teroganisir dari semua partai politik, dengan anggota muslim yang taat, terutama wanita, yang melakukan pekerjaan sukarela untuk partai dan menyediakan jaringan bantuan kesejahteraan sosial bagi kaum miskin. Akar yang kuat pada partai sangat efektif, bekerja di *gecekondu* dan daerah perkotaan miskin lainnya, membantu penduduk untuk mencari pekerjaan,

setiap kesempatan dan memberi sinyal kekhawatiran tentang prinsip sekularisme Turki. Mereka memerintahkan menyingkirkan pemerintah yang dicurigai sebagai Islamis (alasan seperti itu bisa menjadi fakta sederhana, bahwa istri seorang pejabat mengenakan jilbab, atau melaksanakan sholat di masjid). Pada 28 Februari 1997, staf umum kemiliteran memberikan sebuah memorandum kepada Erbakan yang berisi tentang 18 belas tuntutan yang dirancang untuk membendung ancaman Islamis terhadap negara. Termasuk pembatasan pada pemakaian pakaian Islami; langkah yang ditempuh untuk mencegah masuknya kaum Islamis dalam militer atau pemerintahan; pengawasan keuangan kepada instansi dan komunitas keagamaan; dan penutupan sekolah Imam-Hatip yang mengajarkan agama dan sebagai tempat pelatihan kaum islamis, karena memiliki sikap bias anti-sekuler institusi tersebut. Pada saat yang sama, militer meununtut pendidikan sekulerisme wajib ditingkatkan menjadi delapan tahun. Ini nampak ironis karena sekolah didanai oleh negara, dan seharusnya tunduk pada peraturan negara.

Pemerintahan singkat Erbakan dan Partai Refah terbukti mengagetkan kaum sekularis, terbukti dengan menambahnya polarisasi masyarakat. Seperti di Aljazair, penguasa sekular bersedia untuk mengompromikan komitmen Turki kepada demokrasi untuk mencegah kaum islamis berpartisipasi dalam politik dan masyarakat dan untuk mempertahankan mereka, hak istimewa, dan gaya hidup daripada mengizinkan pemilih memilih secara bebas pada pemilihan umum yang terbuka.

Erbakan dan Partai Refah harus melawan dengan tekanan yang tinggi dari militer, parlemen sudah tidak percaya, dan pada bulan Mei 1997 sebuah petisi dari

kepala jaksa Turki kepada Mahkamah Konstitusi melarang Partai Refah karena melanggar pasal konstitusi Turki tentang sekularisme dan mendorong negara menuju untuk perang saudara. Akhirnya koalisi Erbakan-Tansu Ciller selesai ketika dan kehilangan mayoritas di parlemen, karena pengunduran anggota dari partai Ciller, Partai Jalan Kebenaran. Erbakan menyampaikan pengundurannya pada 18 Juni 1997. Pada 28 Februari 1998, Mahkamah Konstitusi Turki melarang Partai Refah. Erbakan dipecat dari parlemen dan dilarang berpartisipasi pada politik Turki selama lima tahun. Aset-aset partai disita.

Pada 1998, anggota dan pendukung Partai Refah membentuk Partai *Fazilet* (Virtue Party) penerus Partai Refah. Perdana Menteri Bulent Acevit, didorong oleh militer, menekan organisasi islam atau yang dicurigai mempunyai ikatan dengan mereka. Dua kali pada tahun 2000, Ecevit memperoleh perintah untuk mengeluarkan putusan yang memungkinkan dia untuk memecat ribuan pegawai negeri sipil yang dicurigai memiliki hubungan dengan kelompok pro-Islam atau kelompok separatis. Pada dua kesempatan itu, Presiden Turki menolak untuk menandatangani aturan itu menjadi undang-undang. Pada Juni 2001, Mahkamah Konstitusi (pengadilan tertinggi di Turki) menyatakan bahwa Partai Fazilet adalah organisasi Islam yang ilegal dan melarangnya. Pengadilan mengutip konstitusi Turki, yang menganut sekularisme sebagai landasan negara.⁵⁷

Setelah Partai Fazilet dilarang oleh Mahkamah Konstitusi pada Juni 2003, anggotanya secara resmi terpecah. Kaum tradisional mendirikan Partai Saadet,

⁵⁷Jhon L. Esposito, Tamara Sonn, John O. Voll. *Islam and Democracy after the Arab Spring*, (New York: Oxford University Press, 2016), 34-36

C. Gerakan Eskternal Turki

Kebangkitan Islamis di Turki juga diinspirasi oleh orang, organisasi yang terikat dengan Turki di barat, khususnya Jerman. Imigrasi orang Turki ke Jerman pada tahun 1960-an untuk mencari pekerjaan, berdakwah, mencari suaka akhirnya melahirkan beberapa gerakan atau kelompok yang berhaluan Islamis, lalu membawanya kembali ke Turki. Tujuan gerakan Islamis dari luar Turki yang paling utama adalah ingin merobokan tatanan sekularisme Turki dengan menghadirkan syariat ataupun dengan mendirikan negara Islam atau kekhalifahan seperti yang pernah terjadi pada Usmaniyah dulu.

1. Milli Gorus

Millî Görüş, gerakan politik yang didirikan oleh Necmettin Erbakan, topik yang paling banyak dalam pada studi Islam dan politik di Turki. Agenda politiknya menjadi perdebatan sengit. Kehadiran Millî Görüş di Eropa, terutama di Jerman, menarik perhatian dalam banyak hal, paling tidak karena gerakan itu disejajarkan secara antagonis dengan Direktorat Urusan Agama Turki (*Diyanet*). Di Jerman, pihak keamanan masih mempertimbangkan ancaman Milli Gorus terhadap masyarakat meskipun banyak bukti bahwa Milli Gorus di Eropa telah berubah dalam beberapa dekade terakhir.

Gerakan Milli Gorus lebih dikenal dengan gerakan berbasis keagamaan. Gerakan ini dibentuk oleh Erbakan pada akhir tahun 1960-an. Kata "Milli" secara harfiah berarti "bangsa atau nasional". Sementara, kata Gorus secara harfiah berarti "pandangan, gagasan, pendapat atau argumen." Sehingga kata "Milli" dan "Gorus "

materialis, menindas, dan menjajah, dan tidakdirkan untuk punah. Mereka melihat Turki Usmani dulu yang agung mulai menurun dan hancur ketika meniru barat. Dengan cara yang sama, mereka gigih mengkritik republik sekuler. Erbakan berpendapat bahwa pemerintahan CHP yang lama memendam permusuhan yang kuat terhadap Islam. Oleh karena itu, Milli Gorus menuduh semua pihak Turki sebagai peniru Barat yang buta. Baik kapitalis eksploitatif, atau sosialis materialis.

Anti-Barat juga tercermin dalam kebijakan luar negeri mereka. Mereka menentang keras akses Turki ke Uni Eropa, dan bersikap kritis terhadap NATO. Mereka menggambarkan Uni Eropa sebagai "Klub-Kristen" dan memprediksi keanggotaan Turki akan mengakibatkan kehilangan kedaulatan negara dan identitas budaya.

Milli Gorus membayangkan sebuah dunia Islam yang bersatu di bawah kepemimpinan Turki. Karena posisi geografisnya, mempunyai populasi yang besar dan warisan sejarah, adalah negara Muslim yang mempunyai syarat untuk memimpin. Lebih khusus lagi, mereka mengedepankan ide persatuan bangsa, sebuah UNESCO Islam, NATO versi Islam dan sebuah Pasar Bersama Islam dengan dinar sebagai mata uangnya.

Kebijakan luar negeri partai Milli Gorus sangat diwarnai oleh kebijakan anti-Zionisme, seringkali berbatasan dengan anti-semitisme. Mereka melihat Israel sebagai negara palsu dan ekspansionis yang tujuannya adalah untuk mendirikan negara Israel Raya dengan menduduki Suriah, Mesir dan Turki. Bahkan, PBB didirikan untuk menciptakan negara Israel. Berikut adalah kutipan pidato anti-zionisme

partai kanan tengah atau Islamis yang mungkin memfasilitasi pencapaian tujuan-tujuan itu, dan partai manapun yang bisa dipengaruhinya ke arah lebih Islam. Sementara aliran Naksibendi adalah yang paling aktif secara politis di Turki, tingkat keterlibatan aktivitas politiknya berbeda-beda menurut jemaahnya. Iskanderpasa termasuk yang paling aktif berpolitik diantara jemaah Naksibendi. Ia secara aktif melatih murid-murid menjadi berpengaruh dalam politik dan media, dan menyebarkan nilai-nilai Islam diantara penduduk. Ismailaga, Kibrisi, dan Carsamba—jemaah Naksibendi yang berpengaruh—mendukung Partai Refah maupun Partai Kebajikan. 47

Interaksi dengan partai-partai poliitk membuat anggota tarekat yang aktif secara politik merasa bahwa mereka sedang mendapatkan kemajuan mencapai tujuan mereka. Kalau mereka mengupayakan Islamisasi masyarakat secara bertahap, hubungan mereka dengan partai-partai konservatif menyediakan suatu jalur ke arah pencapaian tujuan itu. Inklusi kelompok seperti Naksibendi dan Nurcu memupuk rasa keterlibatan—rasa menjadi pelaku dalam negara bangsa Turki dan mampu menghasilkan perubahan bertahap. Ini membuat jauh lebih mungkin bahwa tarekat-tarekat itu akan terus bermobilisasi lewat jalur mapan. Begitu pula, kurang kemungkinannya bahwa anggota-anggota tidak puas akan membelot untuk bergabung dengan kelompok-kelompok radikal.

Sudah menjadi tradisi partai dan organisasi Islamis serta tarekat-tarekat juga berperan aktif dalam mensejahterakan orang miskin melalui lembaga wakaf mereka. Seperti tarekat menyediakan makanan, bahan bakar, dan bantuan kepada orang miskin. Organisasi Islamis dan tarekat juga berperan aktif dalam memberikan

mempunyai pemahaman yang sama akan Islamisme. Beberapa kebijakan dan kegiatan Islamis Turki sejalan dengan beberapa kegiatan Islamis di negara lain. Ini tak lepas dari kontak, pengaruh, kerja sama yang dijalin oleh Islamis Turki dengan Islamis dari negara lain. Tujuan dari para Islamis dari berbagai negara baik Turki dan negara lain juga hampir sama dalam beberapa agenda, seperti: penerapan syariah, hukum atau konstitusi berdasarkan al-Quran hingga menginginkan restorasi kekhalifahan.

Salah satu organisasi Islamis yang mempunyai pengaruh besar pada gerakan Islamis di Turki adalah Ikhwanul Muslimin. Ikhwanul Muslimin yang didirikan oleh Hasan al-Banna pada tahun 1928, telah memiliki kontak, pengaruh dengan kaum Islamis di Turki baik secara langsung dan tidak langsung.

Pada awal karir politiknya, al-Banna tidak memiliki program rumit dan pesannya difokuskan pada sentralitas Islam. Lambat laun, ia mengembangkan pengertian Islam sebagai agama itu mencakup semua aspek kehidupan dan perilaku manusia. Dia menyatakan tujuan Ikhwanul Muslimin adalah untuk menciptakan generasi baru mampu memahami esensi Islam dan selaras. Dia percaya bahwa Islam adalah solusi untuk masalah Mesir dan dunia Islam. Namun, mengikuti Perang Dunia II, al-Banna mengambil peran politik yang lebih besar. Dia mulai untuk menyerukan penggantian institusi sekuler dengan berorientasi Islam orang dan meminta reformasi besar. Namun, al-Banna melakukannya tidak menganjurkan aksi politik kekerasan sebagai alat untuk mencapai tujuan politik.

Jerman, menghitung sekitar 27.000 anggota organisasi ini, mangka sebenarnya mungkin lebih tinggi.

Sejak didirikan pada tahun 1976, awalnya organisasi tersebut bernama Persatuan Orang Turki Eropa (*Türkische Union Europa / Avrupa Turk Birliği*), telah beberapa kali mengganti namanya. Pada tahun 1985 didirikan, Asosiasi Milli Gorus di Eropa (*Vereinigung der neuen Weltsucht in Eruopa / Avrupa Milli Gorus Teskilatlari* AMGT), dan pada tahun 1995 bagian dari organisasi diberi nama Komunitas Islam Milli Gorus. Umumnya dikenal sebagai Milli Gorus, atau IGMG dan memiliki kantor pusat di Kerpen, sebuah kota kecil yang dekat dengan Cologne. Sekitar 300 masjid beraffiliasi dengan IGMG di Jerman.

IGMG dan IGD mempunyai hubungan yang kuat. Konkretnya adalah Ibrahim al-Zayat menikah dengan Sabiha Erbakan, saudara perempuan Mehmet Sabri Erbakan, keponakan Necmettin Erbakan. Mehmet Erbakan telah menjabat di IGMG pada 1990-an dan, telah memimpin organisasi sejak April 2001 hingga Oktober 2002. Ketiganya aktif di Asosiasi Pelajar Muslim Jerman. Ketika Zayat menjadi ketua pada tahun 1992, Mehmet Erbakan menjadi wakilnya. Sangat diragukan apakah Zayat akan mampu melakukannya tanpa dengan koneksi keluarga ini. Dia adalah wakil Perusahaan Konstruksi dan Dukungan Masjid Eropa, yang telah mengelola sekitar 300 masjid-masjid IGMG di Jerman. Selain itu, dia adalah direktur sebuah perusahaan swasta "*Spezial-Liegenschafts-Management*" yang

diberi nama Partai Keselamatan Nasional, nasibnya pun sama partinya dibubarkan oleh pemerintah, lalu beberapa pengurusnya mendirikan partai lagi yaitu Partai Refah, nasibnya pun sama Partai Refah bubuar mantan anggotanya terpecah menjad dua yaitu tradisional dan reformis. Para orang tradisional mendirikan Partai Saadet sedangkan yang reformis mendirikan AK Parti. Lalu yang terakhir ada kebangkitan melalui gerakan atau organisasi. Kebangkitan melalui organisasi ini terjadi di luar negara Turki, Jerman yang menampung imigran Turki yang mendirikan beberapa organisasi bercorak Islamis seperti Milli Gorus dan Kelompok Kaplan.

3. Ada beberapa faktor yang menjadi kebangkitan Islamisme Turki antara lain: Keterlibatan kaum tarekat, tarekat yang awalnya adalah perkumpulan untuk meningkatkan kesalehan ritual menjadi sebuah gerakan yang membolisasi beberapa agenda politik di Turki. Ini tak lepas dari peran sang guru/ syekh yang memimpin suatu tarekat dalam hal ini adalah Syekh Mehmet Kotku, yang memimpin tarekat Naksibendi cabang Ismail Aga. Dari dialah lahir beberapa tokoh yang akhirnya menduduki kantor pemerintahan turki seperti Torgut Ozal, Erbakan hingga Presiden Turki sekarang Recep Tayyid Erdogan. Faktor kedua adalah terpengaruhnya oleh ideologi lain yakni Ikhwanul Muslimin. Ikhwanul Muslimin yang terkenal mempunyai gerakan Islamis telah mempengaruhi kebangkitan Islamisme Turki melalui ide-idenya. Beberapa pengurus IM dan karya IM telah di terjemahkan kedalam bahasa Turki. Yang terakhir

DAFTAR PUSTAKA

- Abdurrahman, Dudung. *Metode Penelitian Sejarah*. Jakarta: Logos Wacana Ilmu, 1999.
- Akyol, Mustafa. *Islam Tanpa Ekstremisme*. Jakarta: Quanta, 2014.
- Azak, Umut. *Islam and Secularism in Turkey Kemalism, Religion and the Nation State*. London: IB Tauris, 2010.
- Dogan, Recep. *Islamists in Turkey and Gulen Movement*. London: Palgrave Macmillan, 2020.
- Elgur, Banu. *The Mobilization of Political Islam in Turkey*. Cambridge: Cambridge University Press, 2010.
- Esposito, Jhon L., and Emad El-Din Shahin (eds). *The Oxford Handbook of Islam and Politics*. Oxford: Oxford University Press, 2013.
- Esposito, John L., Tamara Sonn, and John O. Voll. *Islam and Democracy after Arab Spring*. Oxford: Oxford University Press, 2016.
- Hale, William, and Ergun Ozbudun. *Democracy, and Liberalism in Turkey: The Case of the AK Parti*. London: Routledge, 2010.
- Haynes, Jeffrey (ed.). *Religion and Politics in Europe, the Middle East and North Africa*. Abingdon: Routledge, 2010.
- Hidayat, Syahrul. *Mengislamkan Negara Sekuler: Partai Refah, Militer dan Politik Elektoral*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2015.

- Hwang, Julie Chernov. *Umat Bergerak Mobilisasi Damai Kaum Islamis di Indonesia, Malaysia dan Turki*. Jakarta: Freedom Institute, 2011.
- Kasaba, Resat (ed.). *The Cambridge History of Turkey: Volume 4 Turkey in the Modern World*. Cambridge: Cambridge University Press, 2008.
- Kuncahyono, Trias. *Turki Revolusi Tak Pernah Henti*. Jakarta: Kompas Media Nusantara, 2018.
- Kuntowijoyo. *Pengantar Ilmu Sejarah*. Yogyakarta: Tiara Wacana, 2013.
- Markham, Ian S, and Suendam Brinci Pirim. *An Introduction to Said Nursi: Life, Thought and Writings*. London: Ashgate Publishing Limited, 2011.
- Rabasa, Angel, and F. Stephen Larabee. *The Rise of Political Islam in Turkey*. California: RAND Corporation, 2008.
- Ramadhan, Frizal. *Barat dan Keruntuhan Usmani*. Yogyakarta: Deepublish, 2016.
- Ritzer, George. *Ilmu Pengetahuan Berparadigma Ganda*. Jakarta: Rajawali, 1985.
- . *Teori Sosiologi Modern*. Jakarta: Kencana, 2007.
- Rofii, M. Sya'roni. *Islam di Langit Turki*. Yogyakarta: IRCiSoD, 2019.
- Rubin, Barry (ed.). *The Muslim Brotherhood: The Organization and Policies Islamist Movement*. New York: Palgrave Macmillan, 2010.
- Spirit, Tim Turki. *Turki Yang Sekuler*. Yogyakarta: IRCiSoD, 2020.

